

El Corresponsal de París.  
Hoja autógrafo diaria.

Servicio de la prensa española.

Redaccion y Administrac<sup>on</sup>.  
5, rue Lamartine  
Paris.

Año IV. ~ Núm<sup>o</sup>: 389.

Paris 13 de Abril de 1888.

## La situacion.

“ Cuando una deplorable debilidad y una versatilidad sin límites se manifiestan en los consejos del poder; cuando paso á paso se cede á influencias de partidos contrarios para salir del día, sin principio fijo, sin una marcha segura, dando así una muestra de insuficiencia y por lo que los ciudadanos mas moderados se ven obligados á convenir en que el estado no está gobernado, entonces es cuando en la sociedad se difunde una vaga inquietud, agitada por la necesidad de conservarse y busca un hombre que pueda salvarla...”

Estas palabras del primer Napoleon escritas en su destierro de S. Elena parecen aplicadas á la situacion actual de la Francia.

Lo único que falta es saber si puede ya, en el estado en que se encuentra este país y aun el mundo entero, encontrarse un salvador, si el mismo país no procura salvarse por sí propio al impulso prepotente de las fuerzas que en sí se desarrollan.

Al general Boulanger, sin embargo, se le designa por unos y por otros con el nombre de salvador: estos lo aclaman, aquellos ponen en duda sus condiciones para tan elevada empresa y, calumniado por los unos e impulsado por los otros y por la misma fuerza de los hechos y de los sucesos que se ciernen y se condensan en el horizonte, allá va este nuevo ple-

Paris 13 de Abril de 1888 7.º 2.

bizcitario, empujado por los vientos de la popularidad, acrecentada por los desaciertos de los poderes y de las cámaras, allá va, sin saber do va como la barca del Diablo Mundo de nuestro malogrado Espronceda; pero afirmando de su mismo, en su ruda candidez militar que él representa la patria, la república y la grandera y seguridad de tan caras instituciones, comprometidas en su conciencia con su personalidad.

Esto mismo, ni más ni menos es lo que creen sus partidarios, de buena fe y esta atmósfera en que va envuelto tanto el pasado y el presente, seguros de suyo, lo mismo que el porvenir, aunque incierto de un hombre, se dilata de día en día, amedrentando a los gobiernos tanto como alienta a los reaccionarios y agrupando en torno suyo todas las densidades y todas las borrascas de la opinión política, desorientada ya, sin norte ni guía, a causa de la oligarquía y del régimen actual.

Esto que para algunos es un suceso extraño y hasta misterioso, no tiene en mi criterio nada de particular dada la impotencia de la cámara y del poder para dar una solución hábil y eficaz, al mismo tiempo que fecunda en grandes resultados, a las reformas y revisiones que se hacen absolutamente indispensables, y a que es lo que superficialmente aparece, y a la crisis ora política, ora económica, permanentes y amenazantes siempre ambas; pero que es la materia inflamable que en el fondo lucha por salir a la superficie.

Pero como todo lo que atañe a Boulanger es lo que hoy puede llamarse la situación, no se puede prescindir de dar el extracto de una conversación habida entre el general y uno de los redactores del Figaro, que es hoy del dominio público.

Lo que confunde a primera vista es que varios jirones son de campos muy distintos y habéis Menudo en Dordonia tanto votos de los conservadores, como de los radicales. Todos se sean saber a que partido pertenecis en realidad.

Paris 13 de 1888 — F. 3.

— Eso es lo de menos; hace diez y siete años que habreis visto todos los partidos despedazarse, ser de sí impotentes, y no obtener resultado, perjudicial las más veces, sino por medio de diversas coaliciones y pretendis que yo me afilie a un partido! Jamás en mi vida!

A esto tomando un cuchillo y mostrando la línea recta formada por el puño y la hoja, continuo:

— Yo soy como esta línea. Por qué se me ha de obligar a marchar hacia aquí o hacia allá! No tengo precision de citar el número de diputados que he conocido cuando ministro y he asistido muchas veces á debates en los que no habia otra cuestión que combinaciones chinas o japonesas.

Un día era imprescindible apoyarse sobre los radicales, al día siguiente sobre la derecha y por medio de votaciones de puro interés político. No menudo me veia en la necesidad de preguntar: „Y la Francia, qué es lo que la haceis ganar en todo eso?“

Entonces me miraban como aturdidos.

Ahora bien, lo que deseo, ya que el partido bulangista se ha creado por sí solo, es hacer de el partido de la Francia, un partido que renunciase á la política para no ocuparse más que de los intereses generales, un partido que no estuviera dividido en diversos grupos y que no tuviere otro cuidado que el trabajo con la paz, ni otra bandera que el honor nacional.

— Suponed que sois elegido en el Norte y que estais ya en la cámara. Hay muchas personas que creen naufragareis en ella.

— Pero leed estas cartas, interrumpió Rochefort, que llegan á cada minuto de todos los rincones de Francia! En todas partes seiden establecer comités! No ha llegado aun el general al Palau

— Bourbon y hay en él ya treinta diputados bulangistas! En un año lo será la cámara entera.

— Entonces los enemigos del general tienen razón en decir que ambiciona la dictadura.

Como la palabra el candidato del Norte

— Quién habla de dictadura? Acaso lo fué

Paris 13 de 1888. P. 4.

M. Grévy? Lo es M. Carnot? Notad que no soy yo el que ha soñado con la presidencia de la república. En Clermont-Ferrand el único objeto de todas mis aspiraciones era mi vuelta al ministerio.

En el día, es cierto, mis amigos me hacen entrever la primera magistratura del Estado. Llámame ambicioso a vuestra vez si os confieso la imposibilidad en que estoy de privarme de mirar tal perspectiva, accesible a todo ciudadano francés y en la que a ningún presidente se le ha de ambicioso, pues si se llega a ella no es sino por un concurso de circunstancias que nacen frecuentemente a nuestro pesar; así es que no tengo necesidad de repetir que me halló en este caso.

Todos estos datos son elementales para la historia del porvenir que se hace contemporánea a pasos agigantados, y que debemos meditar con calma.

Extranjero. — Berlín 12 Abril. — El estado de la salud del emperador no es ya tan satisfactorio pues el sueño ha sido interrumpido esta noche por accesos de tos tan fuertes, q. se ha temido la asfixia.

Colonia 12 Abril. — La Gaceta de Colonia publica el despacho siguiente fechado en Berlín: "Segun informe de origen indudable, la entrevista del príncipe de Bismarck y de la emperatriz lo mismo que la narración hecha a seguida por el príncipe al emperador dan por resultado la consecución de la crisis, desapareciendo por ahora todo temor de verla agravarse."

Ultima noticia. — Strasbourg, 13 Abril. — En contradicción con algunos periódicos, sin duda interesados en negar la verdad, no es sino muy cierto que la Alsacia Lorena se interresa vivamente en todo lo que se pasa en Francia. — En Strasbourg, Colmar, Haguenau y Lauterbourg ha habido varias manifestaciones bastante significativas en las que se han hecho votos por el éxito del general Boulanger. — En la última ciudad el doctor Klein ha dicho: No interesamos aquí por su triunfo porque sin querer la guerra, él ha conseguido abrir el corazón de los franceses a la esperanza y a la confianza. — Berlín. — La posesión del tumor al saber que había sido necesario hacer al emperador una nueva operación y que el cáncer empeoraba. — El general Boulanger ha hecho dimisión de su diputación.